
Compte-rendu Commission Mer & Littoral du mardi 11 octobre 2022 

    
 

 
 
 
 

COMPTE-RENDU COMMISSION MER ET LITTORAL 
MARDI 11 OCTOBRE EN VISIO 

 
 
 
 
 

Présent.e.s : Virginie ANTOINE (Bretagne Vivante), Sophie Houbart REEB, Antoine  Bouhier (Under 
the pole),  Michel Hignette (ArmorScience), Julie Rieunier (BioDiversTissons/RIEM), Julie Durand 
(Maison de la Mer de Lorient / Espace des sciences), Philippe Seznec (CCHM) 
 
Excusé.e.s : Géraldine Gabillet (Ulamir CPIE Morlaix-Trégor) 
 
Ordre du jour : 
- 1 actualité à partager 
- Les infos sur les projets de la commission : 
    - plancton : webinaire eau douce en janvier, journée plancton et changement climatique fin 2023 
    - journée érosion-submersion 
    - partenariat SNSM 
    - Route du Rhum,... 
 
1/ 1 ACTUALITE A PARTAGER 
 
- Sophie : pas mal de changement au sein de l'équipe : Dominique Cottereau est remplacée à la 
coordination par Solenne Le Du. Nous sommes concentrées sur les demandes de financements 
pour financer des nouveaux projets. Pour les 30 ans du REEB, il n’y a pas beaucoup d’inscrits c’est 
dommage, n'hésitez pas à vous mobiliser pour les 2 journées du 28-29 octobre prochains. 
Traiter de l'éco-anxiété sera une des fils rouges de 2023 pour le REEB. 
On réfléchit avec un adhérent à un jeu qui aura pour effet entre autres de réduire l'éco-anxiété. Le 
sujet : imaginer et construire un futur désirable. Importance de la joie et de la pensée positive pour 
sensibiliser le grand public, réenchanter le monde n'a jamais été aussi nécessaire à mon sens. 
Un sujet France 3 sera réalisé en plateau mercredi 19 octobre à l'occasion de la journée érosion, le 
sujet sera l'éco-anxiété et le REEB sera représenté par Michel Clech. La peur peut être un moteur, 
mais on a besoin d'autres leviers, de pensées positives pour sensibiliser et favoriser l'émerveille-
ment. 
 
- Julie Rieunier : travail avec l'association La Part Belle sur une capsule qui aura lieu le 5 et 6 
novembre au palais des Arts de Vannes autour du spectacle « La voix des Océans », projet de Pierre 
Mollo avec un orchestre symphonique. Avec le RIEM, organisation d'un COPIL jeudi prochain après 
les 6 premiers mois d'activité suite à l’AMI CITEO sur les déchets diffus sauvages et notamment 
ménagers. 
 
- Julie Durand : Fête de la Science depuis le weekend dernier. Le gros temps fort "L'Océan, un 
monde à explorer" en partenariat avec Tara pour le retour de la goélette et le festival des aventuriers 
de la mer, jeudi et vendredi pour les scolaires et samedi et dimanche, pour le grand public. 
 
- Virginie : le groupe de travail "mer et littoral" souhaite participer à la journée La Mer Monte car BV 
est gestionnaire d'AMP et a des cas très concrets pour réfléchir à la gestion et aux problématiques 
liées à différents sites. L’objectif en interne BV est de faire un guide des pratiques menées au sein 
de notre association (réserves associatives). 
Route de Rhum, l'antenne de Rance Émeraude de BV a réalisé un communiqué de presse dénon-
çant l’impact environnemental de l’organisation de cet évènement sur le site.  
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Nos autres actualités sont le travail sur le schéma de cultures marines, le suivi du processus DSF, 
les EMR, les questions de durabilité sur l’exploitation des ressources. 
Question à la commission : quelle place donner aux énergies marines renouvelables car BV est 
beaucoup sollicitée par les consortiums de développeurs de l’AO5 notamment via ces experts natu-
ralistes basés à l’antenne de BV Auray par via FNE Bretagne.  
Souhait / Volonté d’organiser une journée avec le REEB en concertation avec FNE Bzh sur les EMR 
et la sensibilisation du grand public et de mener une réflexion avec le REEB sur les messages de 
sensibilisation pour favoriser l’acceptabilité des projets EMR sur les territoires au regard des enjeux 
environnementaux. 
 
- Philippe : Notre société française ne fonctionne que par l'anxiété, on entend que ceux qui hurlent 
le plus. Dommageable par rapport à la question de la sensibilisation de l'environnement. C’est com-
pliqué pour que le grand public en prenne compte. Derrière : est-ce que l'éducation a un sens ? La 
sensibilisation existe mais qu’est peu entendue du grand public. Intéressé pour travailler sur l'agenda 
21 de la structure et aimerait partager avec d'autres structures sur ce sujet pour avoir une vision de 
ce qui se passe. Objectif est de faire évoluer l'association et sa gouvernance. Prévoir une journée 
d'échange sur ce sujet pour avoir un temps d'échange avec d’autres ? 
 
- Antonin : Under the Pole est sur les Fêtes de la Sciences également. Le bateau le Why Not est 
reparti. 
 
- Michel : un collègue de Paimpol a envoyé tous leurs éco-délégués pour échanger avec les diffé-
rents ateliers dont ceux d'ArmorScience 
Emerveillement passe bien avec l'observation du plancton. Joie : jeu de plateau grand format 
MARECO sur les récifs coraliens : marche très bien avec de la joie. Réfléchissent à une déclinaison 
régionale. Partant s’il y a des réflexions sur ce sujet. Problématiques ouvrages en mer au Festival 
de l'image sous-marine de Trébeurden (21-23/10. Conférences d'Ailes marines. 
AME : ont commencé avec une classe de CM1 de Trébeurden, avec un très grand intérêt et beau-
coup de questions des enfants. Les enseignants peuvent du coup découvrir leurs élèves autrement. 
     
2- LES INFOS SUR LES PROJETS DE LA COMMISSION 
 
- Journée érosion-submersion : travail constructif avec le comité de pilotage qui a organisé cette 
journée pour vraiment voir ce qu'est une gestion souple d'un trait de côte. L'approche artistique est 
également un levier intéressant pour sensibiliser à l'éco-anxiété liée notamment à ce sujet. Des 
acteurs diversifiés seront présents et on va découvrir des outils, des jeux et des initiatives sur l’en-
semble du territoire. 
 
- Plancton : planktobox (objectif de vendre encore 10 malles. Arrêt de la version numérique car trop 
compliqué et chronophage pour faire évoluer les supports), webinaire eau douce en janvier, journée 
plancton et changement climatique fin 2023 : lancement d'un groupe de travail début 2023.  Ce ne 
sera plus un groupe projet de la commission en tant que tel à partir de 2023. On va aborder la 
question du changement climatique sous l'angle du plancton lors d'une journée spécifique portée 
par Cap Vers la Nature en 2023. 
 
- Partenariat SNSM : le partenariat est lancé et une nouvelle page sur la Toile de Mer a été mise en 
ligne (https://www.toiledemer.org/decouvrir-et-pratiquer-le-littoral-en-toute-securite/) sur laquelle 
Graine de Sauveteur est mis en avant. Une nouvelle fiche sur la faune du littoral a été créée en 
partenariat avec les illustrations de B&C et sera lancée cette semaine. Nous avons également 
quelques actions en commun sur le mois de l'EE (journée du 26 octobre à Concarneau / Esprit 
Nat’ure – Sensibilisation pêche à pied à Plérin avec Vivarmor Nature). 
 
- Route du Rhum : le REEB sera présent dans le village avec un stand B&C du 1er au 3 novembre. 
 
- Campus d'automne de la mer : il est prévu le 15 novembre à Océanopolis. Le sujet sera améliorer 
les connaissances scientifiques sur la mer grâce au numérique. Le programme et les inscriptions 
lancé cette semaine, disponible sur la Toile de mer. 
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- Projet journée énergies marines 2023 : réunion entre Bretagne Vivante au sein du réseau  FNE 
Bzh le 20 octobre. Bretagne Vivante informera le groupe du souhait de travail en commun avec le 
REEB. A voir comment travaille-t-on ensemble sur la question des énergies en termes de sensibili-
sation ; découvertes des technologies - lien avec le public. Pour info le REEB organise une journée 
d'échanges sur l'énergie le 17 novembre prochain à Saint-Aubin du Cormier (35) 
 
Décision et intérêts : lancement d'un groupe de travail en janvier sur la construction d'une journée 
d'échanges sur les énergies marines : Bretagne Vivante, Maison de la mer de Lorient, CCHM Cha-
teau Tanguy, BioDiversTissons/RIEM, Armor Sciences sont intéressés. 
Outil intéressant à découvrir et à utiliser sur ce sujet : la malle EMR de la Maison de la Mer de Lorient 
qui est utilisée sur pas mal d'animations en ce moment et qui continueront sur 2023. 
 
3- LES PROCHAINES REUNIONS 
 
- mardi 8 novembre : en visio 
- pas de réunion en décembre 
- mardi 10 janvier : réunion physique. Est-ce qu'un membre aimerait nous accueillir ? Salle pour 20 
personnes.  La dernière était dans le 22, celle d'avant dans le 29. Dans le 35 ? Dans le 56 ? 


